

EDITORIAL

Estimados lectores:

La revista digital Desafíos Educativos se complace en presentar su cuarto número especial, dedicado a la innovación y la investigación educativa como pilares para optimizar el aprendizaje y construir el futuro de la educación.

Vivimos una época de profundas transformaciones educativas, en la cual los desafíos globales nos impulsan a repensar nuestras prácticas, nuestras formas de enseñar y aprender, así como el rol que desempeñamos como educadores e investigadores. En este contexto, el presente número especial de Desafíos Educativos se centra en cuatro temas de gran actualidad, estrechamente vinculadas con los Objetivos de Desarrollo Sostenible y con las necesidades emergentes de los sistemas educativos, en particular el de México, identificado bajo el enfoque y la denominación de la “Nueva Escuela Mexicana”:

- Investigación, innovación educativa y calidad del proceso de enseñanza-aprendizaje.
- Educación inclusiva y equitativa como base de la formación de valores y cultura de paz.
- Educación ambiental, salud y bienestar psicosocial en los contextos escolares.
- Retos de la formación inicial y continua de profesionales frente a la Agenda 2030.

Consideramos que estos temas y los artículos que publicamos son fundamentales para la reflexión, el diálogo y la divulgación de experiencias significativas que integran la innovación y la investigación educativa como motores esenciales para optimizar el aprendizaje y construir un futuro más justo, equitativo y sostenible desde la educación.

En el primer tema, “Investigación, innovación educativa y calidad del proceso de enseñanza-aprendizaje”, publicamos artículos que destacan cómo la indagación sistemática y la creatividad pedagógica permiten transformar las prácticas docentes, desarrollar nuevas metodologías, y generar aprendizajes significativos que respondan a los contextos reales de los estudiantes en los diferentes niveles educativos.

El segundo tema, relacionado con la “Educación inclusiva y equitativa como base de la formación de valores y cultura de paz”, incluye una serie de artículos que exploran iniciativas y enfoques que promueven la equidad, el respeto por la diversidad y la convivencia armónica en las aulas. Por ello, en un mundo marcado por la desigualdad, la educación debe garantizar oportunidades para todos.



En el tercer tema, “Educación ambiental, salud y bienestar psicosocial en los contextos escolares”, se plantea que la escuela debe ser también un espacio para cuidar la vida en todas sus dimensiones. Los artículos aquí publicados integran la conciencia ecológica, la salud mental y el bienestar integral como pilares de una educación que forma seres humanos plenos y comprometidos con su entorno.

Finalmente, en el tema cuarto, “Retos de la formación inicial y continua de profesionales frente a la Agenda 2030”, se valora la importancia de formar a los docentes del presente y del futuro es una tarea urgente. Además, en los artículos aquí publicados se ofrece una mirada crítica sobre los desafíos que enfrenta la formación inicial y continua de profesionales en un contexto de cambios acelerados, demandas globales y nuevas competencias por desarrollar en un mundo interconectado, donde la inteligencia artificial está marcando las pautas de un futuro cada vez más acelerado e impredecible.

Desde estas múltiples perspectivas, esta edición especial reafirma el compromiso del consejo editorial, el comité científico; así como, de los autores publicados con una educación transformadora, crítica y orientada al bien común.

La revista Desafíos Educativos invita a sus lectores a la lectura detenida y al análisis científico de los artículos publicados en este cuarto número especial, con la convicción de que solo a través de la investigación, la innovación y la colaboración será posible construir un sistema educativo que responda a los retos del siglo XXI; y a continuar construyendo, desde cada aula, desde cada espacio de investigación, el futuro de la educación.

Este cuarto número especial de Desafíos Educativos propone una reflexión profunda sobre cómo transformar la educación mediante enfoques innovadores, inclusivos y alineados con los avances tecnológicos actuales. Confiamos en que cada artículo ofrece aportaciones valiosas para enriquecer la labor docente e investigativa, y contribuirá al desarrollo de una educación más equitativa, eficaz y capaz de responder a los desafíos del siglo XXI. Los lectores encontrarán aquí ideas clave para analizar, aplicar y compartir, con el propósito común de seguir construyendo un futuro educativo más justo, inclusivo y transformador.

Asimismo, los invitamos a visitar el sitio web oficial de nuestra revista, donde encontrarán acceso a todos los números publicados hasta la fecha:

<https://revista.ciinsev.com/>